

EN CRIPCIÓNES:
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25
Número suelto. » 0'05
Id. atrasado » 0'10

EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones
al Administrador, Correo
postales y en las principales
Agencias.

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

Recibidos los surtidos de Temporada que da abierta la venta de Novedades para

Primavera y Verano

Ricos y espléndidos surtidos de géneros para

Señoras, Caballeros y Niños

Se han recibido también grandes cantidades de

Ropa blanca

de todas clases, lo mismo para servicio interior que para cama y mesa.

Para obtener buenos géneros á precios fabulosamente reducidos es preciso comprarlos en esta casa que es la que vende más barato y la que presenta mayores surtidos.

ALMACENES MONTANER

Sindicato, 2 á 10

El "Libro Rojo,"

(Continuación).

Negociación de los liberales

Contestación á la Nota de mister Woodford.

Encontróse el partido liberal, á su entrada en el poder, con el apremio de contestar á la Nota de Mr. Woodford de 23 de Septiembre, é hizo lo tan pronto como le fué posible enterarse de la situación de las cosas. Con fecha 19 de Octubre (documento núm. 16), el Sr. Dupuy de Lome previno al Gobierno que, según nota oficiosa publicada en los periódicos, el presidente de los Estados Unidos había manifestado que no podía por menos de aguardar la nueva política anunciada, que estimaba había de hacer más fáciles las relaciones entre España y Norte-América, y con fecha 20 de Octubre (documento núm. 17), el Sr. Dupuy añadía que, según lo que le había dicho Mr. Day, podía deducir que la conducta del gabinete americano había cambiado de agresiva á expectante.

Bajo estas gratas impresiones, el Sr. Gullón redactó su Nota de 23 de Octubre, (documento número 18), primera de las que dirigió al representante de los Estados Unidos.

Por el fondo y por la forma, la Nota del Sr. Gullón es digna de las mayores alabanzas. Coloca la cuestión en el terreno justo y conveniente, haciendo resaltar las manifestaciones de amistad á la Nota de Mr. Woodford, á que contestaba, y no desperdiciando la oportuna indicación de hacer una correcta, pero bastante insinuante indicación, acerca de la vivacidad de estilo empleado en sus comunicaciones por el representante americano.

Haciéndose cargo el Sr. Gullón de los deseos de paz expresados por Mr. Woodford y de las aspiraciones de su gobierno de conocer los medios que para lograrla había de poner en práctica el de España, dice lo siguiente:

«Hállase cabalmente el actual Gobierno de Su Magestad en circunstancias ventajosas para esclarecer los extremos anteriormente apuntados y procurar, en los términos convenientes, la pacificación de Cuba; porque su propia significación, los antecedentes de cuantos le constituyen y las promesas públicas y solemnes que de tiempos atrás y por su sola iniciativa formularon ante la representación de su país, implican en la política colonial de España y en la manera cómo ha de conducirse la guerra, un cambio total de extraordinaria trascendencia que ha de ejercer considerable influjo en la situación moral y material de la grande Antilla.»

«El gobierno de S. M., por arraigada convicción, por conveniencia de los intereses peninsulares, lo mismo que de los antillanos, y por el firme propósito de estrechar con lazos de verdadero afecto los vínculos indisolubles que unen á la Metrópoli con sus queridas provincias de allende los mares, está decidido á poner en práctica inmediatamente el sistema político que el actual presidente del Consejo de Ministros dió á conocer á la nación en su Manifiesto de 24 de Junio del corriente año. Los actos por el actual Gobierno realizados, á pesar de los pocos días transcurridos desde su elevación al poder, constituyen segura garantía de que por nada ni por nadie se detendrá en el camino trazado, que es el que, á su juicio, mejor conduce al fin apetecido de la paz.»

«A la acción militar, ni un solo día interumpi-

da, y tan enérgica y viva como las circunstancias lo exijan, pero siempre humanitaria y atenta á respetar cuanto sea posible los derechos privados, habrá de acompañar la acción política, ercaminándose francamente á la autonomía de la colonia, por tal manera, que del íntegro señalamiento de la inmutable soberanía española surja la nueva personalidad que habrá de gobernarse á sí propia en los asuntos que le sean peculiares, por medio de un organismo ejecutivo y del Consejo y Cámara insular. Este programa, que constituye el verdadero «self government», dará á los cubanos gobierno propio local, siendo ellos al mismo tiempo los iniciadores y reguladores de su propia vida, dentro siempre de la integridad española.»

Expuesto así clara y elocuentemente el programa autonomista del Gobierno, que era el de la totalidad del partido liberal, puesto que fué el anunciado en el referido Manifiesto del Sr. Sagasta, se expresa que esos eran los medios «honrosos» para la península y justos para Cuba que se iban á poner en práctica á fin de vencer la insurrección, y nótese que se usan los mismos términos empleados por Mr. Woodford, «honrosos» para España y «justos» para Cuba.

Pasa después el Sr. Gullón á manifestar á los Estados Unidos cuál debe ser su actitud, haciendo mucho hincapié en eludir el cumplimiento de las leyes de neutralidad é indicando la conveniencia de que se haga público por medio de una proclama presidencial, que el que á tales leyes no se ajuste perderá en adelante la protección diplomática del gabinete de Washington, y puntualizando bien su pensamiento, añade:

«Dedúcese, pues, de lo expuesto, que para demostrar con actos los vivos deseos de paz y amistad que animan al gobierno de los Estados Unidos (así lo consignaba Mr. Woodford), importa mucho que con resolución y perseverancia correspondientes á sus vastos medios, ejecute cuanto sea necesario para el territorio de la Unión no constituya el centro donde se fregan las maquinaciones que sostienen la insurrección cubana. «No quiero que eficacia el fin quien no está dispuesto á conceder los medios, y aquí el fin, que es la paz, se logra con que los Estados-Unidos pongan decidido empeño en cumplir con amistosidad la letra y espíritu de sus leyes de neutralidad.»

No es posible expresar con más claridad y energía el propósito de aquel Gabinete español.

Todavía se insiste en la misma idea, recogiendo en provecho propio una circunstancia histórica, y se dice: «Del lado el Gobierno de S. M., por espontánea y deliberada resolución, á plantear en Cuba la autonomía, surge por la fuerza de los hechos el caso que había previsto el eminente Mr. Cleveland en su Mensaje de 7 de Diciembre de 1896: y dada la solidaridad internacional de los gobiernos que en un país se suceden, no hay que dudar de que el actual dignísimo Presidente convenirá con su anterior en que no existe justo motivo para sospechar que dejó de efectuarse sobre esta base la pacificación de la isla de Cuba. De la rectitud, del amor á la paz, de la amistad del Presidente de los Estados Unidos, confía el Gobierno de S. M. el Rey de España que le ayudará en esta noble y humanitaria empresa, oponiéndose con eficaz energía á que la insurrección reciba de los Estados-Unidos los auxilios morales y materiales que le prestan su única fuerza, y sin los cuales estaría ya vencida ó lo sería, de seguro, muy pronto.»

Mr. Woodford pidió un ejemplar del Manifiesto del Sr. Sagasta de 24 de Junio (documento número 20), que le fué remitido el 3 de Noviembre (documento núm. 21), haciendo constar que cuando se publicó no tenía carácter oficial, siendo su índole una declaración auténtica de los propósitos y aspiraciones del partido liberal; pero que por el nombramiento del Sr. Sagasta venía á tener el carácter oficial de programa del Gabinete.

(Se continuará.)

La guerra con los Estados Unidos

La expedición á Cuba

Washington 24.

Conforme sospechaba, los noticias que circulaban ayer de una próxima expedición grande á Cuba han resultado falsas.

Se vuelve á afirmar que no habrá expedición hasta después de haber sido derrotada la escuadra española.

Todos los síntomas son de que no la habrá en mucho tiempo, y que se tardará bastante en organizar los 100.000 hombres pedidos por el general Miles.

Este ha dicho hoy á varios periodistas que, llegado el caso de que los Estados-Unidos pongan su mano sobre Cuba, lo harán juiciosamente para no derrochar vidas.

El gobierno se propone que en la campaña restringe las tropas no sufran riesgos necesarios.

Washington 24.

El transporte con soldados para Filipinas y el

barco de guerra «Charleston» que debía acompañarle, tampoco han salido hoy de San Francisco.

Se carece de transportes para la segunda expedición.

Se han ofrecido 12 barcos ingleses pidiendo el privilegio de matricularse en los Estados Unidos.

La ley lo prohíbe. El gobierno obligado por la necesidad de barcos, aceptará lo que proponen los ingleses, pidiendo autorización al efecto al Congreso.

El gobierno prepara un arancel provisional aplicable á Filipinas sobre derechos de importación y exportación mucho más bajos que los españoles, proponiéndose fomentar así el comercio extranjero en aquel Archipiélago y crear intereses y simpatías.

New-York 24.

«New-York Journal» inserta un despacho fechado en Keysverk, que ha producido mucha sensación.

Dícese en él que los hospitales de las poblaciones de la costa norte-americana, han recibido un orden disponiendo que con urgencia preparen camas, médicos y botiquines con curas antiépticas, para que puedan ser bien atendidos los heridos que lleguen en estos días.

Hace suponer la noticia que se intenta realizar una operación importante y que no se duda ha de costar muchos hombres.

La impaciencia y la intranquilidad se refleja en todas partes.

Cambio de plan

Londres 24.

Hoy se ha dicho que los norte-americanos fueron decididos á bombardear la Habana, y que cuando se disponían á comenzar el ataque el almirante Sampson recibió un aviso relacionado con los buques de Cervera, que determinó un cambio de plan.

También se asegura hoy que entre Cuba y Haití se estaba librando una batalla nava; que los buques combatientes se acometían con extraordinario vigor.

Cables cortados

Washington 24.

Los periódicos aseguran, no sé con qué fundamento, que han sido cortados los cables de Santiago y Puerto Rico.

El gobierno ha declarado que si esta cortadura es exacta, no ha sido hecha por orden suya, y que deben seguir funcionando los cables ingleses de Cuba y de Jamaica.

Dicen también que los vapores armados de crucero «Saint Louis» y «Vompatuck» cortaron el 18 el cable de Santiago á Guantánamo.

El «Saint Louis» recibió el fuego de las baterías de Santiago y sufrió averías leves.

Al «Vompatuck» un cañonazo le rompió el camarote del piloto.

Dicen asimismo que la cortadura del cable de Guantánamo se llevó á cabo sin exposición alguna, porque las baterías no alcanzaban.

Petición de soldados

Washington 24.

El general Miles cree que serán necesarios 85.000 soldados para las operaciones en Cuba, pues no se espera que sea muy eficaz la ayuda de los insurrectos.

Barco alemán detenido

Washington 24.

Ha sido detenido en Filadelfia el vapor alemán «Amrum», que cargaba carbón para Veracruz.

Sospéchase que en realidad, este carbón era para la escuadra de Cervera.

El cónsul Lee

Washington 24.

Ha salido de Richmond para Cayo Hueso el ex-cónsul Lee, titulado gobernador militar de Cuba.

Va á encargarse de la brigada para cuya jefatura ha sido nombrado.

Se le hizo una entusiasta despedida.

Más barcos de guerra

Washington 24.

Se ha presentado en la Cámara un «bill» para que se construyan cinco cruceros de primera, diez torpederos y trece destroyers.

Petición hipócrita

Washington 24.

La asamblea presbiteriana de Indianópolis ha votado un mensaje á Mac-Kinley, pidiéndole que no se verifique ninguna batalla en domingo ni en día festivo.

Esta manera de entender los preceptos religiosos es bien extraña.

El general Porter

Londres 24.

Un cablegrama de Nueva-York consigna que en las altas esferas gubernamentales se piensa seriamente en llamar á Washington al general Porter, actual ministro en París, para encargarle de altas funciones en la dirección de la guerra, no faltando quien le designe como el sucesor de Mr. Alger.

En apoyo de estos rumores, se consignan en

dicho despacho las cualidades de experiencia, clara inteligencia, aplomo y tenacidad.

El doctor Betances

París 24.

El doctor Betances publica en los periódicos una carta en que dice que es completamente exacto que hayan mediado negociaciones entre él ó algunos otros representantes de Cuba con el embajador de España, Sr. León y Castillo.

R fiere el doctor Betances una conferencia que tuvo con el Sr. Canalejas cuando éste pasó por París.

París 24.

Le Temps desmiente el rumor de que el señor León y Castillo, embajador de España, haya entablado negociaciones con el famoso doctor Betances, del comité insurrecto cubano de esta capital.

Comunicaciones

CON LAS ISLAS DE CUBA Y PUERTO-RICO

Por correo

Aprovechando las Mensajerías francesas, el día 22 salió de Santander para las islas de Cuba y Puerto Rico, la correspondencia dirigida á dichas colonias.

El gobierno francés, en vista de las actuales circunstancias, y considerando que el bloqueo de la Habana es efectivo, ha suspendido la escala en dichos puertos de los vapores correos franceses de la línea de Saint Nazaire á Veracruz, que tenían su salida de Saint Nazaire el día 21 de cada mes.

Harán ahora los vapores correos escala regular en Saint Thomas y escala facultativa en Kingston (Jamaica).

El servicio anejo de Font de France á Saint Thomas y Port au Prince, que coincide en Saint Thomas á la ida y al regreso con la línea directa de Havre Bourdeaux Haiti, queda prolongado hasta Santiago de Cuba.

El ministerio de Comunicaciones de Francia anuncia á la Dirección general de Correos y Telégrafos de Madrid el servicio de vapores que dejamos indicado.

No ha acordado de un modo definitivo el Gobierno español que la correspondencia privada y pública sea conducida por dichos vapores franceses; pero es seguro que hasta que pueda regularizar la marcha de vapores correos españoles para conducir á las Antillas la correspondencia, ésta irá por Mensajerías francesas.

Saldrá para Cuba y Puerto Rico el día 19 de cada mes, un vapor, como encargado de conducir la correspondencia dirigida á las Antillas.

Dos días antes á dicha fecha saldrá de Madrid la correspondencia destinada á dichas islas.

Una expedición suplementaria para Saint Thomás, Puerto Rico, República dominicana, Haití é isla de Cuba, será conducida por el vapor correo que saldrá de Saint Nazaire el 21 de cada mes.

Este vapor conducirá, si el Gobierno español lo considera oportuno, la correspondencia pública, ó sea impresos, y por consiguiente los periódicos.

Caso de que las circunstancias no permitan que los correos franceses sirvan á Cuba y Puerto Rico la correspondencia española quedará en Port au Prince bajo la custodia del cónsul de Francia.

Los vapores correos franceses saldrán de Santiago de Cuba para España el día 11 de cada mes.

No se ha acordado el aumento de la tarifa postal, siendo probable que seguirá siendo la que hoy rige.

Por telégrafo

Para Cuba y Puerto Rico no hay desde la Península comunicación más que por la vía Londres, Jamaica y Bermudas.

Cortadas las comunicaciones entre las Antillas españolas y los Estados Unidos, el único cable para comunicar por telégrafo con las islas de Cuba y Puerto Rico es el indicado, vía Jamaica.

Caso de quedar inutilizado dicho cable (vía Jamaica), podrá utilizarse el recientemente recompuerto de Sud América (vía Pernambuco).

La palabra transmitida por esta vía es, según tarifa, diecisiete pesetas.

Este servicio acostumbra á ser irregular.

Ha sido reparado el cable entre Cienfuegos y Santiago de Cuba.

Bloqueo de Cuba

Cañoneo á Nuevitas

Habana 24.

Los barcos enemigos han atacado de nuevo el puerto de Nuevitas.

Colocados á bastante distancia de la costa, hicieron 30 disparos de cañón, sin causar daño alguno.

Después se retiraron.

La mayor parte de los barcos de guerra norteamericanos siguen frente á Cienfuegos.

Frente á la Habana solo quedan pequeños barcos.

Cañoneo en Cuba

Nueva York 24.

El *Evening Journal* publica un despacho de Port-au Prince anunciando que telegrafian de Port-de-Paix haberse cido fuego de cañón en dirección de las costas de Cuba.

El combate naval

Washington 24

El ministro de Marina ha dicho que el almirante Sampson obedece en sus actos las órdenes de su gobierno; que será difícil al almirante Cervera escapar de la línea de barcos norteamericanos, y que se le obligará á que acepte una batalla.

Todos los barcos de guerra que estaban en Cayo-Hueso han zarpado hácia Cuba.

Noticias del World.

Nueva York 24.

El periódico *World* publica un despacho en el que se da como inevitable un encuentro naval de hoy á mañana.

Asegura que por esta vez el almirante Cervera no logrará despistar á los buques yankees, que le tienen completamente cercado.

El mismo periódico dice que hasta el viernes seguía en Santiago de Cuba la escuadra española, pero que se disponía á zarpar en plazo muy breve.

Rumor sospechoso

Londres 24.

Un cablegrama de Nueva York dice que la escuadra de Cervera ha sido completamente destruida, después de un combate de tres horas, ayer en Santiago de Cuba.

Ningun periódico serio de Londres da crédito á esta noticia, de origen yankee.

Cervera victorioso

París 24.

En los círculos bursátiles ha corrido esta tarde el rumor de que la escuadra de Cervera había salido victoriosa en un encuentro con la de Sampson.

Cervera en Santiago

Nueva York 24.

The Evening World asegura que la escuadra española de Cervera estaba ayer mañana á las once en Santiago. El mismo periódico afirma en telegrama de Cayo Hueso, que la escuadra americana atacará á la española en Santiago antes del sábado.

Lo que se sabe

Cayo-Hueso 24.

Sábase con toda seguridad el lugar en que está la escuadra española, pero hasta ahora no se ha dado ninguna batalla.

El «Mangrove»

Nueva York 24.

Segun dicen de Cayo Hueso, carece de fundamento la noticia del apresamiento del «Mangrove» por un crucero español.

Proyecto de desembarco

Washington 24.

El viernes partió de Tampa el vapor «Florida», llevando á bordo al cabecilla Lacret y otros 450 aventureros á sus órdenes.

En su mayoría son gente de conducta depravada que se habían refugiado en Nueva York, Tampa y otras poblaciones, y vivían pasando grandes apuros.

Lacret y los suyos tratan desembarcar en Cuba; pero se ignora dónde intentarán hacerlo.

Órtese, sin embargo, que piensan realizar el desembarco entre Cienfuegos y Batambón.

Llevar muchas municiones y otros auxilios para los insurrectos.

Prisioneros en libertad

Washington 24.

Han sido puestos en libertad en Cayo-Hueso, saliendo para Cuba, los prisioneros españoles que habían sido detenidos en barcos mercantes. Entre ellos se encuentra el coronel Sr. Cortijo.

Se quejan de que han sido tratados con absoluta falta de consideración, lo cual demuestra una vez más que los yankees no conocen el honor militar ni lo que es uso establecido entre las naciones cultas para casos semejantes.

Questiones económicas

Un telegrama del general Blanco al ministro de Ultramar da cuenta de asuntos económicos sobre los gastos é ingresos aproximados de la isla.

Pastillas Bertrau

Cloro-boro-sódicas á la cocaina

Los resfriados, anginas, tos, ronquera, catarros, silencios, picas, afonía, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca y garganta, se cura siempre tomando las pastillas Bertrau. Venta: Barcelona, Dr. Bertrau, Plaza Junqueras, 2. En Palma, Dr. Valenzuela, Plaza Cuartera.

Importancia del papel

La cosa más notable—*great attraction*—de la próxima Exposición internacional de Ginebra será la estatua colosal de la reina Victoria, hecha con papel prensado. Tendrá doce pies de altura y 20.000 kilogramos de peso y costará 200.000 francos.

Muchas y muy extrañas aplicaciones se han dado al papel; pero ahora es la primera vez que se le emplea en construir estatuas.

Con él se hace calzado, billetes de Banco, suselas impermeables, buques, tuberías de gas, barriles, juguetes para niños, alcohol, vinagre, azúcar, botellas, filtros, bastones, pipas, pavimentos, puertas, techos y hasta chimeneas y casas enteras... incombustibles.

El papel acabará por reemplazar á la madera, sobre la cual tiene grandes ventajas. Una vez fuertemente comprimido y sometido á ciertas operaciones químicas, el papel puede ser pulimentado como el marfil, estar en el agua y resistir el fuego mejor que ninguna otra materia.

El papel reemplazará al metal. ¿No se hacen ya con él ruedas de locomotoras, *trails* de ferrocarriles, mientras llega el caso de que se emplee en fabricar cañones? De esto último ya se ha hecho algún ensayo con buen éxito.

También acabará por sustituir al lienzo. Con él se hacen cuellos, puños, pecheras de camisas de los que, como en los calendarios americanos, se arrancan hojas, de suerte que cada día puede uno tener una pechera imaculada, flamante y casi virgen. Pronto se le empleará en hacer sábanas, cortinas, enaguas, peñadores, manteles, servilletas como las que usan los chinos, y trajes completos. Por de pronto, el ejército japonés ya hizo su famosa campaña de invierno con «jerseys» y calzoneras de papel.

El ejemplo de los japoneses ha parecido tan interesante á los alemanes, que ya han ensayado el lienzo militar de papel en el segundo regimiento de hulanos de la guardia.

La primera vez que el papel se ha utilizado en hacer estatuas, ha sido hoy en la de *Her Gracious Majesty Victoria*, reina de Inglaterra y emperatriz de las Indias.

De la cantidad de papel que para tan variados objetos ha sido necesario fabricar, darán las ideas las siguientes cifras:

De doscientos veintidós millones de kilos, á que ascendió el año 1850 la fabricación anual de papel en todo el mundo, ha ido elevándose gradualmente hasta llegar á dos mil doscientos sesenta millones de kilogramos. Solamente en Francia, donde al comenzar el segundo imperio, hace cuarenta y cinco años, se fabricaban cuarenta mil toneladas de papel, pasa hoy la fabricación de *trecientos cincuenta millones* de kilogramos.

Obsérvese que este dato se refiere al año 1894 y que en los cuatro años transcurridos desde entonces, la fabricación del papel no ha cesado de aumentar.

Palma

—Con cargamento de carbón mineral llegó ayer á este puerto la barca *Tula*, procedente de Cardiff.

—Ayer se despacharon en la cocina económica mil y pico de bonos.

Se sirvió un excelente potaje de habichuelas.

—Las lluvias de estos últimos días han obligado á los segadores á suspender sus tareas.

En bastantes pueblos está suspendida la siega de la cebada, avena y habas.

La cosecha de almendra será este año escasa, en cambio la de cereales preséntase buena y abundante.

—Ayer tarde terminaron en este Instituto los exámenes del segundo curso de francés.

—El lunes habrá fiesta en la iglesia de las Misiones en honor de la Santísima Virgen del Espíritu Santo, con sermón que predicará D. Juan Serra, vicario del Terreno.

—Esta mañana á las nueve principiaron en este Instituto los exámenes de *Psicología, Lógica y Ética*, formando el tribunal examinador los Sres. Herreros, Verdaguer y Llopis.

—Una comisión de pescadores presentó ayer, por conducto del Sr. Comandante de Marina de este puerto, una razonada exposición al Capitán General del departamento de Cartagena, en la que y fundándose en la tremenda crisis que nos agobia, solicitan aquellos honrados trabajadores de esta dignísima autoridad les otorgue su venia para pescar al *bon* á pesar de hallarnos en la época de la cría.

—En la Casa Consistorial de Andraitx se subastarán el día 16 de Junio próximo los arbitrios municipales sobre los derechos del matadero, puestos de venta públicos y pescadería, correspondientes al año económico de 1898 á 99, habiéndose fijado en 1.900, 350 y 500 pesetas respectivamente el tipo de dichas subastas.

—Un matrimonio mal avenido riñó ayer mañana en su domicilio de la calle de San Pedro, saliendo ámbos cónyuges con averías en sus respectivas humanidades.

El médico de guardia Sr. Oliver hubo de curar los *deterioros* que en la refriega se causaron los combatientes.

—Antesayer intentó poner fin á sus desdichas, un infeliz obrero falto de todo recurso y á quien trastornó la mente la idea cruel de no tener con que alimentar á su desgraciada esposa y á nueve pequesuelos el mayor de 10 años de edad.

En su desesperación se hubiera tirado áquel desgraciado del Mirador abajo de no impedirlo los gritos desgarradores que diera su esposa que le acusa de cerca sospechosa de que algo siniestro bullía en la mente de su infortunado marido.

Amarga el corazón y causa profunda pena el relato de hechos que demuestran la existencia en Palma de un estado de miseria que entristece y espanta á los que sienten latir en su pecho el santo amor al prójimo.

¡Quiera Dios acabe pronto tanta desdicha!

—El vagón de la locomóvil volcó ayer tarde al salir del parque de las Bóvedas.

El incidente no causó desgracias personales, de lo que escusamos decir nos felicitamos.

—El *Boletín Oficial Eclesiástico*, publica una circular del M. I. Sr. D. Pedro Juan Campins, Vicario capitular en S. V., en la que se ordena nuevas rogativas con motivo de la guerra y conforme á la Real cédula del 9 del actual, en la que se encarga á los prelados españoles para que interesen á los fieles católicos de nuestra nación en la defensa de la patria amenazada, á fin de que unidos todos en santa liga de oraciones y buenas obras, obtengamos del cielo el beneficio inestimable de la paz.

A este fin se ha organizado una pública procesión para el domingo de la Santísima Trinidad, día cinco de Junio y que saldrá de la Iglesia Catedral, visitando las sagradas urnas en que están depositadas las reliquias del Beato Raimundo Lulio, de San Alonso Rodríguez y de la Beata Catalina Tomás.

Añade la antedicha circular que los sacerdotes encargados de las otras parroquias de las islas, dispongan la celebración de actos religiosos extraordinarios, encaminados al mismo fin.

Sería hora

Llamamos la atención de la M. I. Junta de Instrucción pública de esta provincia acerca de un recurso de alzada al Rectorado pendiente de tramitación, que por lo visto debió ser archivado en el *panteón del olvido* en aquellas oficinas, según el tiempo que hace que está demandado sea informado y elevado á su destino.

Nos referimos al recurso interpuesto por el maestro de Alcedúa D. Esteban Forcadell, contra la obligación que se le impuso de prorrogar la duración de su escuela de adultos de cuatro meses á siete.

Quince meses y medio nada menos han transcurrido desde la fecha del mencionado recurso, y en este corto período no ha habido tiempo siquiera de hacerle caminar, que sepamos, lo más mínimo, apesar de que, por más que lo hubiese verificado á paso de tortuga, estamos seguros que hubiera podido ser ya resuelto cien veces. ¿Por qué motivo, pues, no ha sido tramitado?

De consiguiente, esperamos de la actividad del nuevo Secretario de la Junta D. José Rosselló sabrá dar un buen impulso á dicho asunto, pues sería ya hora de que fuese despachado cuanto antes. La ley y la justicia así lo demandan.

Telegramas

De los corresponsales de *El Liberal*

Mac Kinley y las islas Hawai

Madrid 28, 3'15 m.

Dice un despacho de Nueva York que el presidente de los Estados Unidos Mr. Mac Kinley ha dispuesto se posea la república norteamericana de las islas Hawai pretextando para ello la necesidad en que está el Estado yanqui de establecer allí depósitos de carbón y víveres para el ejército de operaciones contra España.

Mr. Mac Kinley ha resuelto la posesión inmediata de aquellas islas sin aguardar la resolución del Congreso respecto á la anexión de las mismas.

La prensa de Nueva York

Madrid 28, 3'15 m.

Haciendo cálculos acerca de la fuerza española que hay hoy en la isla de Cuba dice la prensa de Nueva York que, el ejército y voluntarios que operan actualmente en dicha isla para mantener la soberanía de España asciende en su totalidad á 140.000 hombres.

Añade que en la provincia de Matanzas hay un ejército de 60.000 combatientes con la misión principal de guarecer la costa Norte de la isla.

La prensa neoyorkina termina diciendo que en la capital de la Habana hay provisiones para un semestre, sin contar que á dicho puerto llegan continuamente grandes remesas de víveres de todas clases.

La cuestión filipina en Alemania

Madrid 28, 3'30 m.

Dicen unos despachos recibidos de Berlin que el ministro de Relaciones Exteriores del gabinete alemán ha manifestado en una nota oficiosa dirigida á las potencias, que Alemania se opondrá á que España ceda las islas

Filipinas á nación alguna, manifestándose también en dicha nota que Alemania se opondrá igualmente el reparto del archipiélago filipino.

El submarino Holland

Madrid 28, 3'30 m.

Dice un cablegrama de Washington que el inventor del submarino Holland ha solicitado del ministro de Marina yanqui, mister Dong, un buque de guerra para la misión de trasladar á Santiago de Cuba el submarino de su propiedad, el cual asegura penetrará en la bahía y echará á pique los barcos de la escuadra española.

A cambio de este importantísimo servicio pide al gobierno yanqui el inventor del submarino Holland le compre el Estado americano la patente de invención y le encargue, luego, la construcción de submarinos.

La prensa de Berlin y las Filipinas

Madrid 28, 4 m.

La prensa de Berlin consagra estos días preferente atención á las cuestiones que más íntima relación tienen con las islas Filipinas.

Dice en sus escritos la prensa de la capital de Alemania que la cesión de las Filipinas constituiría un *casus belli* con las naciones que la aceptarán.

Dice también la prensa berlinense que importante es que el gobierno alemán entable negociaciones con España y Francia para resolver multitud de interesantes problemas relacionados con el imperio de Marruecos.

Pérez.

Ultimas cotizaciones

Valores locales

Crédito Balear.	59'00
Cambio Mallorca.	3'00
Fomento Agrícola.	70'00
Ferro-Carriles de Mallorca.	40'00
Alumbrado por Gas.	81'00
Salinas de Ibiza.	220'00
La General Mallorquina.	00'00
Bonos Municipales.	35'50
La Islaña Marítima.	58'50
B. de P. y Caja de Ahorros.	00'00

Valores públicos

Madrid, 27, 4 t.	
4 p 8 interior perpétuo.	47'00
4 p 8 exterior perpétuo.	60'00
4 p 8 amortizable.	58'50
Cubas.	60'25
Cubas nuevas.	48'80
Banco de España.	328'00
Tabacos.	197'00
Francos.	79'50
Libras.	00'00
Barcelona 27, 4 t.	
4 p 8 interior.	46'95
4 p 8 exterior.	60'50
4 p 8 amortizable.	00'00
Cubas.	61'00
Coloniales.	00'00
Nortes.	20'00
Francias.	18'75
Madrid.	00'00
Cuba 90.	48'75

Compañía de Ferro-carriles de Mallorca

El próximo domingo 29 de Mayo caso de tener lugar la inauguración del Velódromo de Inca, se efectuarán los trenes extraordinarios siguientes:

De Manacor á Inca — á la 1'30 tarde.
De Inca á Manacor y la Puebla á las 8'30 noche.
De Inca á Palma y Felanitx á las 9 noche.
Suprimiendo los trenes mixtos de Santa María á Felanitx de las 7'10 y el del Empalme á la Puebla de las 8'2 noche.

Palma 24 de Mayo de 1898 — El Director General — Guillermo Moragas.

Plaza de Toros de Palma

Función para el domingo.—A las 4 en punto

Gran acontecimiento por la Compañía Gimnástica, Acrobática, y Tauromáquica que dirige el reputado y conocido de este galante público

MR. JEAN C. DE LA LLAVE

Se lidiarán un bravo novillo y una brava vaca de la ganadería de Son San Martí.

Entrada general 25 céntimos.

Tienda de San Nicolás

Acaban de recibirse un rico surtido en lanas, sedas, y géneros negros, que se detallarán á precios muy reducidos.

En géneros algodón, verdadera fantasía hay lo más rico que se ha fabricado.

13 y 15 San Nicolás 13 y 15

JAIME SERRET

Edición de la tarde

SABADO 28 DE MAYO DE 1898

Modelo de españolismo

Todos los periódicos lo han reproducido con elogio el patriótico *Manifiesto* del gobierno insular de Puerto Rico. Y el efecto causado en la opinión ha sido el del más unánime aplauso por el puro españolismo que resplandece en ese documento notable, por el espíritu de amor a la patria en que se inspira.

Al leer esos párrafos tan sentidos del *Manifiesto* portorriqueño, experimentábase la emoción que solo puede producir lo verdadero, lo que sale del fondo del alma. No hablan así más que los que así piensan y los que así sienten y los que están dispuestos a probar que son castizos y buenos españoles a costa de su vida.

Y el documento, sóbrio, claro, preciso, enérgico, espere un aroma consolador y confortativo en medio de nuestras desgracias, por la seguridad de que allí en la pequeña Antilla, a la hora de resistir la agresión inicua de los yankees, no hay más que españoles.

«El pueblo de Puerto Rico—dice el *Manifiesto*—demostró siempre que ama la paz; pero demostró siempre que sabe mantenerse en la guerra digno de su raza y de su historia. Jamás holló nuestros hogares la planta vencedora de un extraño. En nuestros castillos no flameó nunca otra bandera que la bandera bicolor de nuestros padres.»

Acentos tan viriles, tan resueltos, tan elocuentemente patrióticos, son la firme garantía de que el Gobierno, como el pueblo de la pequeña Antilla, sabrán defender hasta el último trance, hasta conseguir la victoria ó hasta rendir la vida, la soberanía de España.

Una vez más se afirma que pueblos, cual el pueblo modelo de Puerto Rico, saben responder con sus obras á los actos de justicia de la Metrópoli, y como la autonomía aplicadas á colonias leales, democráticas, acostumbradas á regirse por la libertad, óneles á la patria con lezas que nadie puede quebrantar, que son indisolubles.

«Si defendimos altivamente á la Metrópoli—añade el *Manifiesto*—en los tiempos oscuros del sistema colonial, la defenderemos bravamente en los tiempos felices del sistema autonómico. Entonces nos impulsó el afecto, ahora nos impulsan el afecto y la gratitud. Abiertos á la esperanza todos los horizontes; cumplidos en la ley todos los ideales, la generosidad castellana aquilata la lealtad portorriqueña.»

«Hermosa lección á los que supusieron, con torpe agravio á las leyes de la historia, que la aplicación del régimen autonómico debilitaría el amor á la patria! Ahora se convencerán de que sucede todo lo contrario, ahora tendrán que rendirse ante la evidencia y proclamar que no en balde se apela á la hidalguía de una colonia como Puerto Rico, que, dueña de sus destinos, declara que no es, ni puede ser, ni quiere ser otra cosa que española; que en la contienda dará sus recursos y sus hombres, su fortuna y su existencia sin vacilación alguna por la patria amada.»

La soberanía de España, la indiscutible soberanía de España, se afirma en ese documento como jamás se ha afirmado por colonia alguna en ningún tiempo. Fácil es proclamar esa adhesión en momentos de paz y de poder, como lo hacía el Canadá con Inglaterra en el jubileo de la reina. Lo difícil, lo meritorio, lo hermoso, lo sublime, es hacerlo cuando las escuadras enemigas amenazan la integridad del territorio, y las sombras de todo infortunio se ciernen sobre la Metrópoli.

Y el *Manifiesto* del gobierno insular á la lealísima colonia, si prueba su afecto á la madre patria, y cuán digna es esta nuestra España de que se lo tengan, prueba también, y con testimonios elocuentísimos, que el pueblo de Puerto Rico merece que le cuente España entre los mejores de sus hijos.

El ejército americano

De una interesante correspondencia publicada por el *Standard* de Londres, extractamos los siguientes informes acerca del actual estado del ejército norte-americano:

El número total de voluntarios llamados hasta ahora á las filas es de 92,558, que representan el contingente de 19 Estados. No será enviado á Cuba lo más selecto de estas tropas, porque las necesita Merrit para conducir á Manila, donde se consideran más urgentes los refuerzos.

No se hará segundo llamamiento á filas hasta completar el primero, reclutándose entonces, en la debida proporción el contingente de todos los Esta-

dos; pero de las instrucciones dadas á los gobernadores se deduce que los negros del Sur formarán el mayor contingente. Las positivas declaraciones de que Cuba va á ser muy pronto invadida, contrastan singularmente con la falta de preparación de la milicia de los Estados, y al parecer aquellas no tienen otro objeto que responder á la impaciencia popular. Sin embargo, varios de los periódicos más importantes comentan el hecho de que, aparte del ejército federal, no exista una sola brigada que esté en disposición de marcha, y las prematuras alabanzas de la facilidad con que responderá el elemento civil á las obligaciones militares, se han trocado en sentimientos de disgusto por la falta que ese elemento civil demuestra en aptitud para las exigencias militares. Alger, secretario de Guerra, opina en favor de la inmediata invasión de Cuba, á pesar de la presencia de la flota española en aguas de las Indias Occidentales; pero Mac Kinley y Miles tienen opiniones contrarias, esperan el resultado de una batalla naval decisiva.

También el general, Shafer, jefe de las fuerzas militares de Tampa, opina que es inconveniente adoptar medida alguna precipitada en la cuestión de invasión de Cuba. Hay quien asegura que la salud de Alger obligará á este á dimitir dentro de poco. La presencia de soldados negros entre los invasores ocasiona muchos disgustos. El sentimiento de raza tiene en el Sur mucha fuerza. En las tabernas se han puesto anuncios en los que se dice que no se servirá nada á los soldados negros, dando esto lugar á muchas disputas.

En una de estas, un negro de caballería mató á un parroquiano blanco; el negro fué detenido con uno de sus camaradas, y sin el auxilio de un colono ayudado por algunas tropas, el negro y su camarada hubieran sufrido la ley de «Linch».

Á las tropas que se dice están prontas para invadir á Cuba, puede aplicarse el calificativo de «huestes del general Bum Bam.» Quince mil hombres carecen todavía de uniforma, y solo se les distingue del comun de los paisanos por un pañuelo amarillo que llevan al cuello. Aunque parezca mentira, todo el armamento de esta terrible meznada se reduce á una carabinal para todos ellos, y hay muchos regimientos de caballería que no tienen ni un caballo! Muchos soldados van vestidos de rigo rosa invierno, como el traje más cómodo para invadir un país donde se siente un calor tropical.

No puede negarse que los voluntarios se sienten animados de buenas intenciones; pero les falta en cambio lo que constituye el militar. Para Octubre, nada menos, espera una autoridad militar que estén ya dispuestas estas fuerzas para pelear y sufrir los rigores de una campaña.

Los soldados «del terror», como se llama á los que componen el regimiento de caballería de mister Roosevelt, no son ginetes en su mayoría, y los periódicos de Nueva-York publican fotografías y descripciones que no son del gusto de estos terroríficos voluntarios. El contrincante á la presidencia de Mac-Kinley, Bryan, ha obtenido autorización para alistarse como voluntario.

Palma

—Gracias al celo y á la actividad incansable de nuestro queridísimo amigo el diputado á Cortes D. Miguel Santandreu, será en breve un hecho el dragado de nuestro puerto, obra cuya necesidad nos cremos dispensados de encarecer porque la hemos reconocido todos y porque todos la hemos proclamado en ocasiones repetidísimas.

Ha sido ya aprobado por la superioridad el expediente que se formó aquí para la consecución de tan útil empresa y es fácil que no se pasen ya muchos días sin que veamos anunciada la subasta mediante la cual ha de llevarse á feliz término.

Sabemos también que por iniciativa del propio Sr. Santandreu, se ha pedido la inclusión en el plan general de carreteras del Estado, de una que partiendo de los baños de San Juan de Campos y pasando por Sineu, San Juan y Petra vaya á empalmar con la de Santa Margarita á Artá.

La proposición de ley que esto demanda ha sido ya presentada á las Cortes y segun las noticias que tenemos, se tomará seguramente en consideración.

Uno y otro de los proyectos apuntados reportarán positivos beneficios á Mallorca y honran grandemente al Sr. Santandreu á quien por sus desvelos en favor de la *Roqueta* enviamos desde estas columnas con un saludo entusiasta la expresión de nuestra bien sentida gratitud.

—En atento B. L. M. nos solicita el Sr. Delegado de Hacienda manifestemos al público desde las columnas de este diario, que mañana y pasado, aún siendo días festivos, estará abierta la recaudación de contribuciones en la oficina destinada á dicho objeto en la calle de Arabí, facilitando así al contribuyente el medio de que pueda satisfacer sin recargo la cuota que le corresponde.

Queda complacido el Sr. Flores.

—Según telegrama recibido por la empresa de vapores la «Isla Marítima» sabemos que el vapor *Lulio* llegó á Barcelona á las cinco y media de esta mañana sin novedad á bordo.

—El señor presidente de la Diputación provincial remitió ayer al Sr. Gobernador civil de la provincia, para que éste á la vez lo remita al ministro de la Gobernación, el presupuesto ordinario formado para el año económico de 1898 á 99.

—A las cinco de esta tarde ha salido de este puerto con rumbo al de Mahón el vapor *Ciudad de*

Mahón, llevándose la correspondencia, pasaje y variada carga.

—Para Ibiza y Alicante ha salido de este puerto esta mañana á las diez el vapor *Bellver* con la balija, diez pasajeros y variada carga para ambos puntos.

—El Sr. Gobernador civil de esta provincia ha dictado una circular encargando á los Alcaldes de los pueblos de la isla, fuerza de la Guardia civil y demás dependientes de su autoridad, la busca del soldado desertor Ramón Obrador Adover, perteneciente al Regimiento núm. 1 y en caso de ser habido lo pongan á disposición del Juez militar nombrado al efecto.

—La correspondencia de Barcelona llegada á bordo del vapor correo Unión se repartió en esta ciudad esta mañana á las nueve y media.

—Mañana y pasado dará función en el Teatro Circo Balear la compañía de zarzuela que dirige el entendidísimo maestro Sr. Rius, poniéndose en escena las zarzuelas en un acto *Para casa de los padres*, *Chateau Margaux*, *Los Baturros* y *La Viejecita*.

—La autoridad militar autorizó á los vecinos de la calle de la Alfarería para que celebren el domingo próximo venidero la fiesta callejera llamada de la Trinidad.

Mañana se colocarán en aquella barriada las banderas que con ocho días de anticipación anuncian á los transeuntes la celebración de la fiesta.

—Hemos recibido en esta redacción el número 18 del *Boletín Oficial Eclesiástico* de este Obispado correspondiente al día de ayer, cuyo texto contiene las materias que indica el adjunto sumario:

Circulares del Gobierno Eclesiástico S. V. (.) ordenando nuevas rogativas con motivo de la guerra. (b) Sobre asistencia á la procesión del Corpus.—Circular de la Junta auxiliar provincial de Suscripción Nacional.—Real Academia de ciencias morales y políticas: programa del segundo concurso especial para premiar monografías descriptivas de derecho consuetudinario y economía popular.—Doctrina y jurisprudencia referente á la excepción de casas y huertos rectorales de las leyes desamortizadoras (Conclusión).—Cuestiones litúrgicas.—Lista de donativos para la Suscripción Nacional.—Nomenclaturas.—Necrología.

—A las primeras horas de esta mañana se ha hecho á la mar con rumbo desconocido el cañonero *Cocodrilo* que vino con objeto de colocar en Cabrera algunos torpedos submarinos.

—Procedente de Barcelona ha fondeado en nuestro puerto esta mañana á las ocho y media el vapor *Unión* conduciendo la correspondencia, carga y 28 pasajeros, figurando entre ellos el diputado á Cortes D. Felipe Villalonga y su hijo, la simpática Srta. D.^a María San Simón, D. Jorge Fortuny y varios estudiantes que regresan de exámenes.

—Nuestro querido amigo y concejal Sr. Moll ha presentado la dimisión del cargo de Presidente de la Comisión de obras, por impedirle sus múltiples ocupaciones desempeñar con la minuciosidad que deseara los deberes que impone el desempeño de aquel importante cargo.

Esta vez, como siempre, ha procedido nuestro estimado correligionario con la rectitud que caracteriza todos sus actos.

—El M. I. Sr. Vicario Capitular ha ordenado á los Párrocos de toda la Diócesis celebren actos religiosos extraordinarios para impetrar del Altísimo los beneficios de una pronta y larga paz.

Por la Patria

Atentamente invitados por el presidente del «Fomento de la Pintura y Esculturas», reunieron anoche en el local que ocupa esta sociedad los directores ó representantes de los periódicos diarios de Palma.

El objeto de la reunión según expresó con clara frase el digno presidente del Fomento, era trazar las líneas generales del proyecto de rifa que piensa llevar á cabo dicha sociedad destinando integro su producto á la suscripción nacional, si bien aplicándolo con preferencia á la defensa de estas islas.

Ya antes de ahora nos hemos ocupado de este patriótico pensamiento, que sin reservas y con sinceridad aplaudimos.

Saben nuestros lectores que el «Círculo Mallorquín», previo un acuerdo expreso tomado en Junta general, cede galantemente sus salones para que en ellos pueda instalarse la exposición de los lienzos, esculturas, cuadros y demás objetos de arte destinados á la rifa de que se trata.

Saben también, porque así lo dijimos hace días, que entre los artistas mallorquines reina verdadero entusiasmo en favor de esa noble idea y que, por ende, lógico es de esperar que su realización resulte brillante y provechosa, tanto más cuanto que por otra parte abonan el éxito la pericia y la actividad de sus infatigables organizadores.

Segun supimos anoche en la reunión de referencia, pasan ya de ochenta las obras ofrecidas para la rifa en cuestión y esta cifra seguramente se elevará mucho más á medida que se aproxime la hora de comenzar la instalación y se haga público el pensamiento por medio de la prensa, ya que con el fin de evitar omisiones que siempre serían lamentables no se invita particularmente sino á los artistas mallorquines que se encuentran en la actualidad fuera de la isla.

El Sr. Rosselló nos suplicó lo hiciéramos constar así y cumplimos gustosos el encargo, añadiendo en su nombre que cuantos artistas ó aficionados quieran enviar objetos para la rifa pueden hacerlo desde luego, pues se admitirán sin limitación algu-

na todos aquellos que se donen y sean dignos de figurar en el concurso.

No se sabe á punto fijo el número de billetes que para esta rifa se incluirán en suerte ni se ha decidido tampoco el precio que á cada uno de ellos ha de asignarse, ni ha podido aun señalarse el día en que ha de dar comienzo la exposición. Todo depende de que se haga más ó menos pronto la entrega de los objetos ofrecidos.

La venta de billetes correrá á cargo de distinguidas señoras de esta capital; el conocido pintor D. Antonio Fuster, cuyo buen gusto está ya de sobra acreditado, dirigirá en el «Círculo» los trabajos de instalación, y durante el tiempo que se hallen expuestos los objetos destinados á la rifa, se procurará por cuantos medios sean posibles convertir los salones de la antedicha sociedad en centro de agradable y amena reunión.

Estas son á grandes rasgos las noticias que recogimos anoche en la reunión á que nos había convocado nuestro queridísimo amigo D. Alejandro Rosselló.

El pensamiento por él expuesto fué unánimemente aceptado y aplaudido y claro está que los periodistas todos ofrecieron al digno presidente del «Fomento» su apoyo incondicional para llevarlo á feliz término.

Volveremos á hablar de este asunto.

Al entretanto reiteramos al Sr. Rosselló nuestro ofrecimiento sincero, recomendamos á todos los artistas que no dejan de hacer un esfuerzo en favor de la rifa proyectada, ya que ella responde á una idea patriótica, noble y digna bajo todos conceptos, y anunciamos á la buena sociedad palmesana para muy en breve, porque en breve se abrirá la exposición, muchos ratos deliciosos en los salones del «Círculo Mallorquín».

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Cange de prisioneros

Madrid 28, 9 50 m.

El remolcador yankee «Naple» se presentó á la vista de la Habana llevando izada bandera blanca; salióle al encuentro el cañonero español «Marqués de Molins», verificándose sin contratiempos el cange de prisioneros.

Sigue el despacho anterior

Madrid 28, 9 50 m.

En un Cortijo del médico Sr. Julian tuvo lugar el cange de prisioneros, entre los que se contaban algunos corresponsales de periódicos yankees, habiendo manifestado todos ellos que durante su cautiverio en Cuba han modificado por completo su opinión respecto á los españoles, á quienes proclaman nobles y caballeros.

A su entender los discípulos y revoltosos son los cubanos, á quienes afirman no les asiste la razón para sostener contra España la bandera de rebelión.

Pérez.

Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA

San Maximino Obispo y confesor

CUARENTA HORAS

En el Socorro, concluirán las Cuarenta Horas dedicadas á Nuestra Señora de los Desemparados: exposición á las seis de la mañana. A las diez tercia y la misa mayor. Al anochecer, Rosario, conclusión del septenario á la Virgen con sermón, *Te-Deum* y la reserva.

En la Catedral, empezarán las Cuarenta Horas en honor del Seguido Corazón de Jesús: á las siete se cantará oficio matinal, habrá procesión y después se pondrá de manifiesto el Santísimo. A las diez se cantarán horas y la misa mayor con sermón por el M. I. señor D. Matías Company. Por la tarde se cantarán los actos de coro y después se reservará S. D. M.

CULTOS

En Santa Cruz, fiesta de la conclusión del mes de María; á las diez tercia y misa solemne con sermón por el reverendo D. Andrés Mas; á las doce al tiempo de una misa se hará el ejercicio del mes de Mayo con solemnidad. Por la tarde los actos de coro y al anochecer se cantarán completas en preparación á la fiesta del Santo Cristo.

En San Nicolás, festividad de la Virgen Santísima, como conclusión del mes de María; á las siete y media comunión general y á las nueve y media tercia cantada y acto seguido oficio mayor siendo el orador don Jaime Socias.

En las Capuchinas, fiesta de la conclusión del mes de María; á las diez misa mayor con música y sermón por un P. de la Compañía de Jesús. Por la tarde á las siete ejercicio con solemnidad y *Te-Deum*.

En San Francisco, se hará la conclusión del mes de Mayo; á las diez la misa solemne con sermón á cargo del P. Pedro Bta. Nadal.

CORTE DE MARÍA.—En Santa Catalina de Sena á la Virgen del Tránsito.

Lunes.—En la Catedral, continuarán las Cuarenta Horas; exposición á las seis de la mañana. A las diez se cantarán horas y la misa mayor con sermón por un padre de la Compañía de Jesús. Por la tarde los actos de coro y la reserva.

En Santa Cruz, fiesta en honor del Santo Cristo, á las diez tercia y misa mayor con sermón.

En San Miguel, fiesta consagrada al Santo Cristo del Lirio. A las diez se cantará tercia y la misa mayor con sermón.

En las Miñonas, fiesta en honor de la Santísima Virgen del Espíritu Santo; á las diez misa mayor con exposición y sermón que pronunciará D. Juan Serra, vicario del Terreno.

CORTE DE MARÍA.—En el Socorro, á la Virgen de la Consolación.

Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.^{as}

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Por órden de la dirección, ha suspendido la salida de Barcelona el vapor que debía verificarla el 30 Abril

MARTIN SAENZ

por consiguiente queda suspendida también la de este puerto.

Lo que se participa á los señores cargadores para sus fines consiguientes.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martinez y Planas, Banqueros y Comerciantes—San Juan, 20, Palma
Gran Letras sobre todos los puertos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos, y por os de la ceredia á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

CALENDARIO

Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay *tacos ó bloks* á 20 céntimos de peseta uno.

CALENDARIO
ZARAGOZANO
para el año 1898
Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos casas de recreo una del Molinar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro

La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.
Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

EL ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Convalecencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Fontente, 31: BARCELONA

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. V. Lliteras y Lliteras.

Obras de venta
En la librería de Rotger Palacio 4, frente á la Diputación Provincial.
Fisiología de la Timba y Tratado completo destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio.

TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL **VINO URANADO APEPICO**

PREPARADO POR

J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente enérgico para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.—En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española — En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

Expulsión pronta y segura

de las **Lombrices (Cucs)**

Mediante el acreditado **JARABE VERMIFUGO** de J. Sureda Lliteras

Se extraen sin dolor ni molestia los callos y durezas de los pies, mediante el conocido *Callida de J. Sureda Lliteras.*

Se venden en la Farmacia de J. SUREDA LLITERAS calle de Brossa 9, Palma.

CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

Alivio instantáneo TOS se cura en 24 horas

No contienen ópio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las farmacias
Premiado con diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

De venta en Palma: *Farmacia de Juan Valenzuela.*

Las mejores bicicletas inglesas y las más elegantes son las

“The Royal Enfield,”

Las mejores bicicletas francesas son las

«ROCUET»

Estas dos acreditadas marcas se venden garantizadas contra cualquier defecto de construcción. Se cambian gratis las piezas que resulten defectuosas.

Plaza de Cort **«ROLOJERIA SUIZA»**

Fábrica de gaseosas

y toda clase de refrescos

DE

ARTURO RAMIS

A los dueños de establecimientos de bebidas y al público en general:
En vista de las quejas que diariamente van denunciándose referente á que las gaseosas á los pocos días después de compradas se vuelven malas y pasadas con un gusto que vulgarmente decimos de florido ó rancio, cuya causa es el empleo de malas sustancias, cuyo procedimiento muchas veces ignora el público; deseoso el que suscribe de complacer á su numerosa clientela ha montado un aparato para el mejoramiento de líquidos de todas clases; pudiendo con este sistema garantizar mis gaseosas y demás refrescos que son una especialidad por su conservación, buen gusto, salubridad y fortaleza.
Pídanse en todos los cafés y casas expendedoras de gaseosas la tan renombrada.

LATOS

ya sea catarral ó de constipado, seca, nerviosa, ronca, fatigosa y la llamada vulgarmente de sangre, por fuerte y crónica que sea, se cura ó se alivia siempre con las

PASTILLAS DEL DR. ANDREU

Son tan rápidos y seguros los efectos de estas pastillas que á las primeras tomas se siente ya un alivio que sorprende y anima, el pecho y la garganta se suavizan, se produce la expectoración con facilidad y casi siempre desaparece LATOS por completo antes de terminar la primera caja.

ASMA

Los que tengan **ASMA** ó sofocación de cualquier clase, usen los **CIGARRILLOS ANTI-ASMÁTICOS** que prepara el mismo DR. ANDREU y se lo quitarán al instante. ♦ Los ataques de ASMA por la noche, se calman también al momento con sus **PAPELES AZOADOS**; basta quemar uno dentro de la habitación para que el enfermo pueda dormir tranquilo toda la noche.



SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR

ZARPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

AGRADABLE

INFALIBLE

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento

Para toda clase de Heridas, Torceduras, Granos, etc. ESPECÍFICO PARA

REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

SANA TODA HERIDA

QUITTA LA INFLAMACION

Desde 12 hasta 30 reales el ciento

Se HACEN

Baratura, Elegancia y prontitud

ESQUELAS MORTUORIAS

Los pedidos se sirven á las dos horas de encargado el trabajo.

Calle de Palacio 2 y 4, frente la Diputación Provincial

en esta Imprenta

Grandes variedades para escoger tanto en tipografía como en litografía.

San Pedro Nolasco, 7.

Al público

Tanto se vende como se alquila la Antigua casa Fábrica de almidón, calle de S. Miguel, números 200 y 202. Iarán razón calle Rubí 29 piso 2o.